

## **Allocution d'Alain Lambert**

### **Remise de la Médaille du Mérite agricole à Mme Arlette D'Andigné**

**Samedi 5 juillet 2008, 11h**

#### **Le Champ de la Pierre**

« La personne que nous sommes est un jardin, et c'est notre volonté qui le cultive. »

William Shakespeare

Shakespeare illustre à merveille toute votre personnalité. Dame de cœur et d'engagements, chère Madame d'Andigné, vous l'êtes, assurément. Je suis heureux, de me trouver, ce matin, à vos côtés, en présence de votre famille, de vos enfants, de vos amis, pour vous remettre cette Médaille du Mérite Agricole.

Sans vous, sans votre audace, votre énergie, votre enthousiasme, jamais nous n'aurions eu l'immense plaisir de déambuler au fil des roses, des étangs, des sentiers, propices aux songes, aux découvertes, aux flâneries, au repos.

Ce parc et ces jardins qui ourlent délicatement le Château du Champ de la Pierre ont été si finement ciselés, avec tant d'amour, de respect, qu'ils en sont devenus de discrets et enchanteurs joyaux. Ils sont inscrits à l'Inventaire supplémentaire des Monuments Historiques, depuis le 22 mars 1993. Ils contribuent à forger l'âme de notre territoire qui préserve, avec tant de grâce, sa singulière identité.

Madame le Député, chère Sylvia Bassot,  
Monsieur le Président d'Honneur du Conseil général de l'Orne,  
cher Gérard Burel,  
Monsieur le Vice-président du Conseil général de l'Orne, cher  
André Dubuisson,  
Madame le Maire du Champ de la Pierre, chère Jeanne-Marie  
Boudet,  
Mesdames et Messieurs les Maires,  
Mesdames et Messieurs,

« C'est une femme extraordinaire », « elle sait tout faire ». Courage, dévouement, dignité, détermination... Madame Arlette d'Andigné incarne cette aristocratie, cousue à même la vie, les épreuves, les projets, l'espérance et les devoirs.

En effet, votre existence, Madame d'Andigné, est, toute entière, tournée vers l'humain, vers le progrès, vers le partage. Qu'il s'agisse de vos proches, que vous entourez. De cette propriété que vous chérissez, de la ferme, dont vous avez supervisé la marche, avec bon sens et autorité. De cette commune du Champ de la Pierre, dont vous défendez les charmes et l'authenticité. De la politique, dont vous avez partagé les chocs et soubresauts, avec votre époux, Hubert d'Andigné qui fut Président du Conseil général, 26 ans durant et Sénateur de l'Orne. Vous pratiquez aussi avec élégance le pardon, ce qui n'est l'apanage que des cœurs généreux et des hauts esprits.

Née à Paris, vous avez dix-neuf ans, lorsque vous unissez votre destin à celui de Monsieur Hubert d'Andigné, agriculteur et exploitant forestier. Vous élevez six enfants, dont votre neveu, Pierre, leur inculquant le sens de l'effort, la valeur du travail et de la liberté. Vous formez, avec votre époux, un tandem indéfectible, porté par une foi inébranlable dans l'avenir, dans la générosité, dans l'égalité des chances.

Aussi, vous êtes-vous occupés, tous deux, des réfugiés ; organisant leur acheminement, vers le Sud. Vous partez pour

Annecy, sous la houlette de la Croix Rouge, afin de recueillir et soigner les prisonniers évadés.

Le débarquement, les violents combats qui s'en suivent, la terrible bataille de la poche de Falaise. Le Champ de la Pierre, occupé par les Allemands est alors pris par les Américains. Les conséquences vont être redoutables. La propriété est très endommagée, l'église est incendiée, les bourgs de Joué-du-Bois et Rânes sont rasés. Ce sont pourtant la beauté et l'espoir qui vont triompher. Vous participez activement à la remise en état du domaine. Vous vous lancez dans une entreprise assez hardie : la rénovation du parc et des jardins. En appui, de simples plans, votre imagination, vos envies, votre habileté, votre malice feront le reste. La magie opère. Nous voici héritiers d'un patrimoine naturel exceptionnel. Je vous rends, pour ce fabuleux présent, le plus vibrant et le plus sincère des hommages.

Visionnaire, bâtisseur, Hubert d'Andigné reste présent et vivant dans nos pensées, plus encore en cet instant. A ses côtés, vous vous êtes consacrée aux autres, pleinement, en assurant, notamment, durant de nombreuses années, la Présidence de l'Association des Aînés Ruraux, de Carouges. Vous avez su, chère Madame d'Andigné, trouver, au quotidien, cet indispensable équilibre entre tradition et innovation, rêves et efficacité. Autorité et générosité.

Arlette d'Andigné, au nom du Ministre de l'Agriculture, et en vertu des pouvoirs qui nous sont conférés, je vous fais Chevalier du Mérite Agricole.